

Jacques G. Ruelland. *Bibliographie des oeuvres de Gaston Bachelard, ainsi que des divers ouvrages que sa pensée et sa personne ont inspirés*. Collection « Recherches et théories » no 21, Département de philosophie, Université du Québec à Montréal, 1980, 83 p.

Maurice Gagnon

Volume 8, numéro 2, octobre 1981

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/203176ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/203176ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Société de philosophie du Québec

ISSN

0316-2923 (imprimé)

1492-1391 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Gagnon, M. (1981). Compte rendu de [Jacques G. Ruelland. *Bibliographie des oeuvres de Gaston Bachelard, ainsi que des divers ouvrages que sa pensée et sa personne ont inspirés*. Collection « Recherches et théories » no 21, Département de philosophie, Université du Québec à Montréal, 1980, 83 p.] *Philosophiques*, 8(2), 355–356. <https://doi.org/10.7202/203176ar>

Jacques G. RUELLAND. *Bibliographie des oeuvres de Gaston Bachelard, ainsi que des divers ouvrages que sa pensée et sa personne ont inspirés.* Collection « Recherches et théories » no 21, Département de philosophie, Université du Québec à Montréal, 1980, 83 p.

par Maurice Gagnon

Cette publication vise à recenser de façon exhaustive l'oeuvre de Gaston Bachelard et les écrits de ses commentateurs. On y trouve d'abord une bibliographie où l'auteur énumère, en des listes successives, les livres, articles et préfaces dus à la plume de Bachelard, ses participations aux discussions de la Société française de philosophie, ses causeries radiophoniques et enfin ses livres et articles posthumes. Vient ensuite la liste des ouvrages collectifs sur la pensée de Bachelard, puis celle des livres, articles et comptes rendus portant sur l'une ou l'autre partie de son oeuvre. Ces diverses listes sont toutes dressées selon l'ordre chronologique des dates de parution. Pour chaque titre, l'auteur nous fournit une référence bibliographique complète et signale la réédition de certains textes dans des publications ultérieures.

À la bibliographie proprement dite sont jointes trois annexes. La première nous présente différentes listes, également chronologiques, des ouvrages de Bachelard. Chaque ouvrage est identifié par son année de parution et, le cas échéant, par son rang ordinal parmi les parutions d'une même année, ce qui renvoie le lecteur à la bibliographie décrite plus haut. Une première liste parcourt la totalité de l'oeuvre de Bachelard, puis d'autres le font par secteurs, soit les mêmes que dans la bibliographie. La dernière liste, construite suivant l'ordre alphabétique des noms d'auteurs et comportant, comme les précédentes, l'année de parution et le rang ordinal, porte sur les écrits de commentateurs qui traitent de problèmes épistémologiques.

La seconde annexe nous livre quelques notes biographiques sur Bachelard, et la dernière consiste en une série de listes de références, semblables à celle que nous venons de décrire. Les onze premières portent sur autant de

thèmes bachelardiens, aussi bien dans les oeuvres de Bachelard que chez ses commentateurs; la douzième liste est constituée de références biographiques et la treizième renvoie à des écrits qui traitent de l'oeuvre de Bachelard en général.

Dans l'ensemble, ce travail est soigné et minutieux. Nous n'y avons relevé qu'une seule erreur notable, à savoir que la liste «des livres et articles sur Gaston Bachelard dans lesquels des problèmes épistémologiques sont traités», justement qualifiée d'«alphabétique» à la p. 73, est malencontreusement appelée «chronologique» dans la table des matières. De plus, cette liste fait partie de la première annexe, qu'il aurait fallu pour cette raison intituler «Listes de références» et non «Listes chronologiques de références», ceci aussi bien dans la table des matières qu'à la p. 69.

L'ouvrage de M. Ruelland constitue la bibliographie la plus complète et la plus systématique qui ait été faite jusqu'à maintenant sur l'oeuvre de Bachelard et les écrits de ses commentateurs. En s'imposant ce travail ingrat et fastidieux, l'auteur a rendu un service considérable à la communauté philosophique, surtout à ceux qu'intéresse particulièrement l'oeuvre de Bachelard. À ce titre, il mérite nos remerciements et nos félicitations.

Département de philosophie
Université de Sherbrooke